
Незаконные свалки угрожают туристической индустрии 
 
По данным Лондонской школы экономики, при правильной организации 

муниципального сбора, сортировки и вывоза твердых бытовых отходов (ТБО) 

можно достичь практически стопроцентной их переработки. К сожалению, за редким 

исключением альтернативой этому в нашей стране является сжигание отходов. То 

есть борьба не с самой проблемой, а с ее следствием. Помимо того что такой способ 

обращения с ТБО наиболее опасен, он еще и гораздо менее эффективен, чем 

переработка, которая обычно требует меньших капитальных вложений и приносит 

прибыль. Не говоря уже о том, что переработка отходов создает дополнительные 

рабочие места, а товары из вторсырья, как правило, оказываются дешевле за счет 

экономии энергии, воды и первичных ресурсов. Индустрия переработки мусора дает 

намного меньше выбросов в атмосферу, воду и почву, чем простое сжигание, и 

позволяет экономить природные ресурсы. 
    В Законодательном Собрании на заседании круглого стола по теме «О состоянии дел в 

сфере организации сбора, вывоза и переработки бытовых и промышленных отходов» под 

председательством Евгения Денисова, главы комитета по природным ресурсам и экологии 

ЗС, собрались депутаты, представители бизнес-сообщества, которые понимают 

серьезность этой проблемы. 

    – Сферу сбора, вывоза и переработки мусора регулируют 70 законов и около 4000 

подзаконных актов, которые нередко противоречат друг другу, – отметил Евгений 

Денисов. – Конечно, всех проблем мы решить не сможем, да мы и не беремся за это. 

Задачи круглого стола – попробовать разобраться в ситуации, отыскать и обозначить пути 

для решения обсуждаемой проблемы. 

    О ситуации, складывающейся в Карелии с организацией сбора, вывоза и переработки 

бытовых и промышленных отходов, рассказал начальник управления экологии и 

использования водных объектов Министерства по природопользованию и экологии РК 

Виктор Валдаев. Он отметил, что состояние природной среды в Карелии оценивается как 

стабильное, однако выразил обеспокоенность тем, что ситуация в области обращения с 

отходами ведет к опасному загрязнению окружающей среды, нерациональному 

использованию природных ресурсов, значительному экономическому ущербу и 

представляет реальную угрозу здоровью населения республики. 

    В свое время была разработана программа «Экология и природные ресурсы РК на 2004 

– 2010 годы». Несмотря на выполнение отдельных ее пунктов из слов докладчика 

явствовало, что в целом она была провалена. Так, согласно утвержденному документу на 

выполнение задач программы в первый год ее реализации требовался 1 миллион 420 

тысяч рублей, было утверждено 805 тысяч рублей, реально получено 728 тысяч рублей. 

На момент завершения программы соответствующие цифры составили 660 тысяч рублей, 

0 рублей и 0 рублей. 

    Конечно, работа в рамках борьбы с замусориванием ведется. По словам Виктора 

Валдаева, только за 5 месяцев этого года в лесах обнаружены 222 незаконные свалки. В 

органы внутренних дел направлено 124 материала о незаконных свалках, более 30 

аналогичных материалов переданы в прокуратуру и суд. Но ситуацию в целом такая 

борьба с нарушителями экологии не меняет. 

    С начальником управления экологии и использования водных объектов согласен 

руководитель Управления Росприроднадзора по РК Александр Ширлин: 

    – Мы ждем какую-то федеральную программу, но, поверьте, никто нам не поможет! 

Никто за нас не будет убирать мусор, обустраивать территорию для свалок, – сказал он. 

    По мнению главы Росприроднадзора, ежегодно собирающиеся платежи с предприятий 

за загрязнение воздуха и сброс сточных вод в целом или частично могли бы быть 

использованы на борьбу с мусором. Но сегодня ситуация такова, что лишь в десяти 

районах Карелии есть специально отведенные площадки для сбора отходов. 



    – За первый квартал этого года собрано более 30 миллионов рублей, но ни один из них 

не потрачен на борьбу с незаконными свалками или мероприятия по организации сбора и 

утилизации отходов, разработку документации полигонов для сбора отходов, – отметил 

глава Росприроднадзора. – О каком развитии туризма в республике можно говорить, когда 

все вокруг замусорено?! Необходима разработка республиканской программы по 

утилизации бытовых отходов. 

    Как отметил Валдаев, работа в этом направлении ведется. Еще в прошлом году была 

инициирована разработка модели обращения с отходами производства и потребления на 

территории РК для создания на ее базе новой региональной целевой программы 

«Отходы», которая позволила бы продолжить использование программно-целевого 

подхода в практике решения проблем, связанных с отходами. Пока же, по мнению 

специалистов Минприроды, в рекомендациях круглого стола нужно напомнить 

правительству республики о разработке программы. Также требуется указать органам 

местного самоуправления на необходимость разработки соответствующих долгосрочных 

инвестиционных программ и рассмотреть вопрос о законодательном закреплении 

направления бюджетных средств, поступающих в качестве платы за негативное 

воздействие на окружающую природную среду, на решение природоохранных проблем. 

    В завершение Евгений Денисов заверил участников, что все пожелания будут 

обобщены, проанализированы, а на их основе выработаны рекомендации. 

 
 


